

¡Atrévase a pensar! Tributo a Kant

Publicado: 22 abril 2024 23:06 CEST

Ciudadanos políticos

Una de las obras de Kant especialmente relevante en nuestros días es [*¿Qué es la Ilustración?*](#), publicado en 1780, pocos años antes de la Revolución Francesa. Entonces el monarca de Prusia, patria de Kant, era [Federico el Grande](#), modelo del [despotismo ilustrado](#) que proponía: “Todo para el pueblo pero sin el pueblo”.

Frente al paternalismo inherente al despotismo, Kant explica que la Ilustración consiste, precisamente, en que los ciudadanos protagonicen la política, que salgan de su estado de inmadurez autoimpuesta, entendiendo por inmadurez “la falta de habilidad para seguir el razonamiento propio, sin guía de otras personas”.

Para Kant, las causas de esta incapacidad para razonar sin necesidad de recurrir a otros derivan de la falta de voluntad, determinación y coraje. Por eso, comienza a sus lectores a pensar y razonar de forma autónoma, a salir de la pereza mental, la apatía y la desidia que hacen suscribir los argumentos ajenos sin analizarlos, para construir una forma de pensar propia y articular personalmente los principios por los que regirse.

Kant explica que es muy cómodo ser inmaduro, y actuar al dictado de *los guardianes*; en su época, los reyes, los religiosos, la policía y, en general, los superiores. La “obediencia debida” se ha utilizado con frecuencia como justificación para cumplir mandatos injustos. Por ejemplo, durante el régimen nazi, muchos oficiales se escudaron en el deber de acatar las órdenes de sus jefes para implementar el Holocausto.

<https://theconversation.com/>